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Le mot du Maire
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La loi climat et résilience du 21-08-2021 qui jalonne, à l’horizon 2050, la zéro artificialisation nette
ainsi que la zéro émission nette de CO2, alimente déjà les réflexions des collectivités (Région, SCOT,
EPCI, communes). Dernièrement, les élus se sont mobilisés, une soirée lors d’un séminaire, pour assimiler
les enjeux et les leviers que notre commune devra mettre en œuvre pour réduire la consommation de
foncier agricole. Le premier enjeu limite, pour la période 2021 – 2031, la surface agricole consommée à
50% de ce qui a été urbanisé sur la période 2011 – 2021. L’intercommunalité compétente en matière
d’urbanisme et d’aménagement aura la charge de consolider cela à l’échelle de l’EPCI et du PLUI.
 
La loi APER du 10 mars 2023, ou loi d’accélération de production énergétique demande la mise en
place d’une cartographie à l’échelle communale des potentiels de production d’énergie renouvelable. La
production photovoltaïque poursuit sa progression sur notre commune. Nous comptons actuellement 64
installations privées. La commune avance aussi dans ce domaine, après les installations de la Mairie, du
restaurant scolaire, celle du groupe scolaire n°2 est planifiée pour l’été 2024 et un projet d’ombrières
photovoltaïques (production d’une équivalence des besoins de 250 foyers) sur le complexe sportif est en
phase de lancement. 
 
Les aménagements et la réflexion sur l’apaisement de la circulation se poursuivent. Les travaux sur le
CD53 au Revollet viennent de s’achever. Le secteur d’une partie du Cinquin et du bas Métras devrait
suivre. Les études sont en cours concernant la sécurisation du carrefour CD53 – CD126 et de la rue des
Mitrons avec un carrefour à feux.
Le hameau de l’Aberay, avec sa topographie et son altitude porte désormais une table d’orientation
avec un beau panorama sur les Alpes. Un lieu de balade à découvrir. 
 
Avec la mise en place de la mutuelle communale, du « café retrouvailles » mensuel, d’une séquence de
formation aux premiers secours et d’une nouvelle séance de remise à niveau du code de la route, le
CCAS s’active sur le volet social de la collectivité. 
 
La trêve d’été est certainement la bienvenue pour beaucoup d’entre nous.Pour le monde associatif
également, après une année encore très riche et de beaux résultats sportifs, moraux et financiers ; les
dernières assemblées générales en témoignent. Nous encourageons les adhérents à se mobiliser lors des
manifestations telles que : Téléthon ou journée citoyenne ….
 
Malheureusement, le civisme semble une notion bien abstraite pour certains. En attestent les actes
d’atteinte à l’environnement, les dépôts de déchets … pour juguler ces nuisances, nous avons décidé
de taper là où ça fait mal : au portefeuille ! Un arrêté a été pris en ce sens. 
 
Notre commune de campagne offre une multitude de possibilités de balade, de petites découvertes et
d’occasions de prendre de grands bols d’air. Je rappelle à chacun de respecter son voisinage lors de vos
réunions familiales ou amicales.

Un bon été, pour bien reprendre à la rentrée 
Elections Sénatoriales : comme 1/3 des communes de France, Artas a désigné les
délégués (5 titulaires et 3 suppléants) qui voteront pour les élections sénatoriales du
dimanche 24 septembre prochain et qui éliront les 5 sénateurs de l’Isère.

Bel été à toutes et à tous.
Votre Maire 

Martial SIMONDANT 



3

Travaux et Voirie Amélioration de l 'ouvrage de la
Combe Biera

Les débordements du ruisseau de la Combe Biera au droit de la RD 53 provoquent des sinistres chez les riverains
depuis des décennies avec des fréquences devenues inquiétantes.
Ces débordements ont lieu au niveau d'un ouvrage de collecte qui permet la connexion de la Combe Biera au
Charavoux en passant sous la route départementale.
Lorsque la grille est colmatée en raison d'embâcles et d'accumulation de graviers, l'eau déborde dans un
compartiment de décantation dont la surverse se fait au niveau de la route, l'eau se propageant alors jusqu'au
point bas du Revollet.
Pour y remédier, un bureau d'études missionné par le Syndicat Isérois Rivières Rhône Aval (SIRRA) a préconisé de
modifier l'ouvrage pour permettre le retour de l'eau vers le conduit d'évacuation.
Le muret de l'espace de décantation a donc été démoli et remplacé par une grille verticale.

Remplacement de la paroi en béton par une
grille

Vue du dessus de l 'ouvrage

Les flèches rouges représentent le sens de déversement de 
l 'eau dans l 'ouvrage 
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Fauchage raisonné Travaux et Voirie

Au printemps, la commune opte pour le fauchage raisonné des bords de routes, limité à une largeur de lame des
engins, afin d’assurer la sécurité des usagers mais aussi pour préserver la biodiversité (petite faune, flore…).
Le fauchage et débroussaillage des talus et fossés sera réalisé durant l’été.
Certaines voiries limitrophes sont traitées en différé, sachant qu’Artas prend en charge ce fauchage les années
paires suite aux conventions signées avec les différentes communes concernées.

Pose de clôture
Après l'acquisition d'une parcelle contigüe à la propriété communale du bar-restaurant, une clôture de l'ensemble
a été apposée.
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RD 53 : des aménagements efficacesTravaux et Voirie

Au mois de janvier 2022, des compteurs avaient été positionnés par le Département sur la RD 53 dans
le secteur du Revollet. Les relevés attestaient un débit moyen journalier dans les deux sens cumulé de
1550 véhicules par jour dont une centaine de Poids Lourds.
En entrée de hameau, après le carrefour avec le chemin de la Plaine, la vitesse moyenne de l'ensemble
des usagers était de 74 km/h pour une limitation à 50 !
Les aménagements routiers successifs (écluse marquant l'entrée d'agglomération, écluse unilatérale,
chicane, plateau ralentisseur au carrefour du chemin de la Brosse …) ont nettement fait ralentir les
véhicules dans la traversée du hameau.
 
Le coût de ces travaux s’élève à près de 160 000 € TTC. Nous avons obtenu une aide du Département
de l’Isère de 35 000 €. La sécurité n’a pas de prix, mais elle a un coût pour les finances locales.
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Résultat du vendredi 5 mai Matin :
On constate qu'environ 300 véhicules / heure
circulent sur la Route de Roche, 264 véhicules
proviennent de la Rue des Guinières (213 vont sur
Roche, 29 tournent vers le centre bourg et 22 vont en
direction du Stade).

Résultat du vendredi 5 mai Soir:
On constate que le trafic est dans le même ordre de
grandeur que celui du matin. Sur la Route de
Bourgoin, le trafic est équilibré avec majoritairement
des véhicules qui ne prennent pas la RD 126.

Travaux et VoirieRégulation de la circulation en
centre-bourg

Chacun le constate, le trafic au niveau du carrefour des routes départementales s'intensifie. Sur la RD 126 on
compte près de 2700 véhicules/jour. La circulation alternée rue des Mitrons est souvent source de conflits entre
automobilistes. Certains ne respectent pas la signalisation et forcent le passage, d'autres refusent de laisser la
priorité au conducteur engagé …
Il devient donc urgent de mettre de l'ordre dans le trafic au cœur du village. Après consultation des services du
département de l'Isère, le meilleur moyen d'y parvenir est de le gérer par un alternat de feux. La mairie a confié
une étude au bureau CITEC. Après une phase de comptage de véhicules, les conclusions ont été rendues et
montrent la faisabilité d'une gestion par feux avec un cycle d'une durée de 90 s. 
Cette étude prend en compte les sorties des riverains de la rue des Mitrons et propose différentes solutions pour
sécuriser leur insertion dans la circulation. En septembre, une concertation sera proposée d'abord aux riverains,
ensuite à la population.
La possibilité d'effectuer une phase d'expérimentation permettrait de tester l'efficacité de la régulation mise en
place. 

Résultats des comptages directionnels réalisés au carrefour des routes départementales un jour de fort
trafic, vendredi 5 mai 2023, sur une durée d'une heure : 
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Le gymnase avait grand besoin d’un coup de neuf et nous avons opté pour une rénovation en
profondeur.
 
→ Isolation panneaux sandwichs des pignons pour 70 k€ : une économie estimée de 3 MWh/an
 
→ Panneau sandwichs et vitrage pour 57k€ : une économie estimée de 8 MWh/an : isolation des
murs extérieurs
 
→ Isolation panneaux sandwichs de la toiture pour 125 k€ : une économie estimée de 19 MWh/an
 
→ Isolation laine de verre sous la toiture de la salle annexe pour 60 k€ : une économie estimée de 7
MWh/an
 
→ Eclairage LED pour 20 k€ : une économie estimée de 3 MWh/an
 
→ Eau chaude sanitaire avec chauffe-eau thermodynamique pour 14k€ : une économie de 7
MWh/an
 
→ Remplacement de la chaudière fioul par 2 PAC (POMPE A CHAULEUR)
 
→ Mise en place de destratificateur d’air : pour faire descendre l'air chaud vers le bas
 
→ Mise en place d’une CTA (Centrale de traitement de l’air) : ce qui assainira l’air du gymnase
 
→ Renforcement électrique du secteur et modification des alimentations électriques

Gymnase : UnTravaux et Voirie

Il ne vous a pas échappé que de nombreux travaux ont été réalisés l’été dernier dont la rénovation du
gymnase.

Un Chargé de mission, Yves Bertrand a assisté la maîtrise d’ouvrage, il a été engagé en début de
mandat afin de mener à bien ce genre de dossier très spécifique qui nécessite des compétences dans
plusieurs domaines. Il a, en amont, réalisé une étude des différentes consommations énergétiques afin
d’évaluer les gains possibles et le temps nécessaire afin d’avoir un retour sur investissement.

Une fois l’étude réalisée, les marchés en appel d'offres passés, le chantier a pu débuter.
Yves Bertrand a passé l’été à surveiller le chantier afin de vérifier que celui-ci respecte les délais.
Les moments de l’année où le gymnase est vacant ne sont pas nombreux et les associations allaient
reprendre possession des lieux dès septembre. Ouverture de chantier, fermeture et inspection de ce qui
avait été réalisé ont été ses occupations estivales et cela n’a pas été de tout repos pour lui …
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Travaux et Voirie

Pour imager un peu les choses et nous rappeler notre enfance quand nous jouions aux Légo, nous avons
ouvert la boite, changé ce qui pouvait l’être et remonté la boite avec de nouveaux éléments améliorés.
Le tout pour un budget global d’environ 700 000 € duquel on a déduit des aides à hauteur de 160 500 €
du département de l'Isère afin de réduire autant que possible le montant de la facture globale.
La Région a confirmé une aide de 56 000 €.
L'aide de l’Etat pour un montant de 222 000 € est toujours en attente de confirmation.

coup de neuf  !

Soufflerie d’air de la CTA (Centrale de Traitement
d’Air)

CTA (Centrale de Traitement d’Air)

PAC (pompe à chaleur) compresseur et échangeur pour
le chauffage

PAC (pompe à chaleur) compresseur pour l’eau
chaude sanitaire

PAC (pompe à chaleur)
échangeur pour l’eau
chaude sanitaire
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Vue Générale des secteurs : Bas
Cinquin - Coquetier et Bas Métras
- Route de St de Jean de bournay

Voie partagée avec création d'un
cheminement piétons sur le
chemin du Cinquin

Création d'une écluse sur la RD 53
entre la rue du Vieux Puits et le
chemin de la Manchette

Mise en sens unique de la
rue du Vieux Puits, Création
de stationnements, Mise en
place de "Cédez le
passage" à l'intersection
avec le chemin du Cinquin

Travaux et Voirie Apaisement de 
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Travaux et Voiriela circulation

Bas Cinquin : voie partagée, chemin du Cinquin avec création d'un cheminement piétons, mise en
sens unique de la rue du Vieux Puits (pas de sortie sur la RD 53), création d'une écluse sur la RD 53
pour forcer le ralentissement en entrée de village.
Route de St Jean de Bournay : création d'une écluse.
Rue des Coquetiers et bas de rue du Métras : réfection des revêtements de chaussée et marquage
du stationnement. La voie au bas de la rue du Métras sera élargie à la faveur d'une démolition de
bâtiment.

Les prochains travaux d'aménagements de circulation concerneront :

Création d'une écluse sur la route
de St Jean de Bournay à l'entrée
du village

Réfection des revêtements de
chaussée  dans la rue des
Coquetiers, Marquage du
stationnement
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FNACA

Maurice Morel, honoré par les membres du bureau du Comité FNACA d'Artas pour ses 33 années à la
tête du comité, en présence de Martial Simondant maire de la commune, Maurice Barale maire
honoraire, Georges Colombier responsable secteur et Georges Terry président FNACA Saint Jean de
Bournay et du Souvenir français.
Gérard Faury, nouveau président, termine son discours par des mots très forts :
« Ta représentation à la tête de notre comité, nous inspirait du respect et de la fierté d'avoir un
ami, un copain tel que toi. »

au stade, pour remplacer un abri vétuste
à l'Aberay, où un abri pour vélos avait été provisoirement posé

Deux nouveaux abribus entièrement financés par la Région AURA ont été mis en place, la commune ne
prenant en charge que 50 % du coût de la dalle support. 

Un nouvel arrêt a été créé au Barroz (Barroz 2). Les horaires pour la rentrée 2023 sont consultables sur
le site internet de la commune.

Transports scolairesTravaux et Voirie

Vie Associative
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Les mois suivants ont permis la préparation du carnaval qui s’est
déroulé le samedi 25 mars sur le thème de l’eau : les chars
représentant un bateau pirate et une plage paradisiaque ont
accompagné le défilé des enfants de l’école. Poissons, sirènes,
pirates étaient tous au rendez-vous, aux côtés des princesses,
reines des neiges, pompiers, cosmonautes et autres super-héros !
Le défilé s’est terminé en faisant brûler Monsieur Carnaval sur la
place du 19 mars … Confectionné par tous les élèves de l’école,
c’était un très beau mélange de poissons, de coquillages, et
d’étoiles de mer. Malgré quelques gouttes de pluie, tout le monde
a pu se restaurer sur place avec frites et hot dog, ou en
emportant de délicieux plats préparés par Gerin Traiteur et le
Restaurant Bleu Phénix. Un grand merci aux bénévoles et au
périscolaire pour la préparation et la décoration des chars, à
l’équipe enseignante pour l’imagination et la construction de M.
Carnaval, et aux nombreuses familles qui étaient présentes pour
cette jolie fête !

Le mois de mai a ensuite été marqué par le rallye VTT, Marche, Trail de la
Pierre du Diable, qui a eu lieu le dimanche 14 mai. Même si la météo
pluvieuse du mois de mai en a ralenti certains, tout était réuni pour une belle
journée sportive : des parcours plus ou moins corsés, une équipe de bénévoles
ultra motivée, des participants souriants et courageux, de la boue, des chemins
glissants et des ravitaillements bien remplis ! Pas moins de 6 parcours étaient
balisés pour le VTT, 3 pour la marche et le trail, et 1 pour la randonnée famille. Il
y avait du nouveau cette année avec une chasse aux trésors sur le parcours
famille, un stand de lavage et réparation de vélo à l’arrivée (K-BIKE services),
mais aussi une exposition de VTT dernière génération (Store Bike)! Même si la
participation n’a pas été aussi importante que l’année précédente, les 500
inscrits ont quand même fait de ce rallye une belle réussite.

Vie Associative

L’année scolaire se termine déjà et elle a été bien remplie ! 2023 a démarré avec la mise en place d’une nouvelle
manifestation pour le Sou : la matinée Diots / Frites qui a eu lieu le dimanche 22 janvier. La vente s’est plutôt bien
déroulée bien qu’il y ait eu quelques imprévus ... et malgré le froid et la neige, les familles et habitants d’Artas ont pu venir
déguster les diots commandés chez Gerin et cuisinés par nos soins : un régal ! Merci de votre participation !

L’année se poursuit ensuite avec le courseton du vendredi 9 juin, au cours duquel les enfants de la Petite Section jusqu’au
CM2 courent selon un temps adapté à leur âge et nous montrent ainsi le résultat de leurs nombreux entraînements. Cette
manifestation se poursuit autour d’un goûter pour les enfants et d’un barbecue pour les parents mais aussi tous les
Artasiennes et Artasiens qui sont venus les encourager ! Enfin, la kermesse du samedi 1er juillet clôture l’année scolaire et
les nombreux stands proposés par le Sou des écoles font le bonheur des enfants … L’argent récolté au cours de toutes ces
manifestations servira à financer les projets pédagogiques de l’année prochaine. Après une année bien remplie, les
bénévoles ont droit à un repos bien mérité et seront prêts à redémarrer avec l’assemblée générale du mois de septembre et
à accueillir de nouveaux membres pour renouveler cette belle équipe !

BRAVO à tous les vététistes, marcheurs et traileurs et particulièrement aux enfants de l’école qui n’ont pas eu peur de la pluie
et de la boue. Le bureau remercie particulièrement les sponsors financiers, les donateurs qui ont permis d’organiser une belle
tombola et de remplir les tables de ravitaillement, les bénévoles qui n’ont pas compté leurs heures, ainsi que Madame Aurélie
VERNAY (conseillère départementale), Monsieur Yannick NEUDER (député de l’Isère), et Monsieur le Maire pour leur
implication et leur venue sur le Rallye.
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Le mardi (en soirée, horaire à préciser)
Le mercredi 9h à 10h
Le jeudi 18h30 à 20h
Et bien sûr, la marche nordique, le vendredi de 9h30 à 11h.

En septembre, vous pourrez nous rejoindre à la salle d’animation de la Chaplanière :

Cette année, Frédérique Bardin nous a fait découvrir de nombreux sentiers y compris sur
les communes environnantes, lors de nos sorties du vendredi.

Vie Associative

Fin juin, nous allons ranger tapis, ballons, poids-haltères, élastiband et autres accessoires pour la trêve estivale.
Nous terminerons dans la bonne humeur notre saison sportive autour d’un bon repas au restaurant d’Artas, Bleu
Phenix, le 22 juin.

Gymnastique Volontaire Artasienne

Vous pouvez nous contacter 
Par mail = gymartas38440@gmail.com

Sur facebook = Gym artas 38440
Nous vous attendons nombreux à la rentrée !

A la reprise de septembre, une
nouvelle animatrice rejoindra notre
équipe. En effet, Frédérique Poizat
souhaite réduire son activité.
Après de nombreuses années de
bons et loyaux services, elle
laissera son cours du mardi soir.
Suite à un sondage effectué
auprès de nos adhérents, il s’avère
que le cours actuel du mardi est un
peu tardif (19h45-20h45). Aussi,
nous réfléchissons à un nouvel
horaire et nous communiquerons
rapidement sur ce changement.

gymartas38440@gmail.com
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Du 7 au 22 octobre, l'association présentera, à la
Grange Chevrotière, une exposition rétrospective sur les
Sapeurs-Pompiers d'Artas, compagnie fondée en 1912
qui comptait, à l'époque, 55 membres. Elle intégra, en
2005, le corps des sapeurs-pompiers de Saint Jean-de-
Bournay. 
Pour cette exposition, l'association recherche les
anciennes photos de groupes.

Vie Associative
Mémoire et Patrimoine

L'association Mémoire et Patrimoine ouvre sa page Facebook. Vous y
découvrirez les annonces des manifestations et, régulièrement, des
présentations de documents ou objets anciens.

Mémoire et Patrimoine contribue à l'animation de la Grange Chevrotière. Le 5
mai 2023, Louis-Pascal Jacquemond donnait une conférence sur les 
« Femmes remarquables d'Artas, de l'Isère et du Dauphiné ». Les Artasiennes
qui s'étaient révoltées en 1795 furent évoquées par l'historien.

Vendredi 18 août dans le cadre des Surprises du Patrimoine organisées par l'Office de Tourisme : balade
commentée « Des galets de la Grange Chevrotière au rocher de la Pierre du Diable ». Rendez-vous à 9 h, à
la Grange. Visite des expositions puis balade à la Pierre du Diable.
Du 5 au 20 août, samedis, dimanches et 15 août, de 14 h à 19 h : exposition artistique avec l'Académie des
peintres de Montchat, Gilbert Clavel (sculpture métal) et Laura Leonetti (marqueterie de paille)
Du 16 sept au 1er octobre : Exposition « Peintres du terroir » Jean-Paul Gautier et Jean Drevon.
Dimanche 1er octobre : Matinée des fours organisée avec l'association Trait-d'Union Artasien.

Autres manifestations à noter :
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Vie Associative

Nous avions quelques doutes sur les effectifs mais avec
près de 200 licenciés Artas BC compte parmi les
premiers clubs du Nord Isère. En ce qui concerne les
nouveautés de la saison 2022-2023, il faut noter la
création d'une section Micro basket pour les 3-5 ans
animée par Nathalie Amieux et Eloise Falco, animation
qui rencontre un vif succès.

Artas Basket Club

L'école de basket compte environ 80 enfants. Elle a obtenu, cette année, le label 3 étoiles dans la formation des
jeunes joueurs. L'école de basket a pu se rendre cette année sur un match de l'Asvel féminin pour voir évoluer les
meilleures joueuses françaises au plus haut niveau. Nous remercions vivement la municipalité qui a financé ce
projet.

Les 4 équipes U 11 ont évolué au plus haut niveau
départemental avec d'excellents résultats aussi bien chez les
filles que chez les garçons. Pas de classement dans ces
catégories, mais nous tenons le haut du pavé. 

Les U 13 Région ont évolué au plus haut niveau Aura avec des
équipes comme l’ASVEL, Voiron et ont connu une belle
expérience sans jamais baisser les bras.
L'équipe 2 essentiellement composée de 1ère année a évolué
en D2 et finit en milieu de tableau. 

Les U 15 Région ont débuté également en R1 et se sont
qualifiées pour le Final Four régional, une belle équipe qui doit
nous apporter nos futurs talents pour les saisons à venir.
Les U 15 département se qualifient en D2 et finissent en milieu
de tableau avec quelques belles performances.

L'équipe 3 en D3 effectue une belle saison et se qualifie
pour la poule haute de cette division 
L'équipe 2 qui évolue en Pré Région obtient facilement son
maintien dans cette division bien dense
L'équipe 1 évolue au plus haut niveau Auvergne Rhône-
Alpes et obtient pour sa première année à ce niveau un joli
maintien

Les U 18 F ont évolué également en région en finissant leur
championnat en milieu de tableau R3

Pour les Seniors Filles pas moins de 3 équipes étaient
engagées :

N'oublions pas notre équipe loisirs, jamais en reste au niveau
de la bonne ambiance et des casse-croûtes.

Un point sur la saison :
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Vie Associative

L'école d'arbitrage continue à fournir de précieux arbitres, merci à Rémi, Mazarine, accompagnés du doyen
pour leur investissement.

Au niveau des animations sportives le club organise le 17 juin dans le cadre de la journée nationale 3x3 un
tournoi 3x3 ouvert à tous et des animations autour de cette discipline. Du côté des festivités le club a connu une
belle réussite pour sa traditionnelle journée Moules Frites. A noter le gros succès du repas dansant du club
organisé par les seniors filles. Très grosses performances pour les stages de Toussaint, de Février et de Pâques,
où plus de 80 stagiaires se sont réunis à chaque fois.

Merci également à toutes les personnes qui s'investissent pour le club à travers les diverses commissions,
sportives, festivités et sponsoring. Notre club doit encore se structurer pour rester à ce niveau et toutes les
bonnes volontés peuvent se faire connaître. Merci également à la municipalité pour la mise à disposition des
installations sportives, en sachant que nous évoluons en Pré-Nationale avec le plus petit budget de cette
division........

Bravo à l'ensemble des acteurs !

Les Séniors
Filles
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Après quelques années sans manifestations des conscrits en raison de la crise sanitaire, les voilà enfin de retour
pour cette année 2023 ! Les 25 conscrits des années 2004 et 2005 se sont réunis pour organiser plusieurs
événements durant l’année.

Cela a commencé lors de la semaine de Pâques avec la traditionnelle « Tournée des œufs » qui a permis, grâce
à la générosité des habitants du village, de récolter les fonds nécessaires à l’organisation de la Vogue qui aura
lieu les 5, 6 et 7 Août.
Nous vous remercions d'avoir été aussi nombreux le 3 juin dernier afin de célébrer la fête des mères, symbole
emblématique de notre village.
Ce nouveau groupe, présidé par Théo DENOJEAN, est très fier de pouvoir perpétuer cette ancienne tradition
Artasienne. 
N’hésitez pas à suivre nos aventures sur les réseaux sociaux, sur notre compte Instagram « conscrits_artas » ainsi
que sur notre compte Facebook « Conscrits d’Artas ».

Enfin, nous espérons vous voir nombreux et nombreuses le premier week-end d’Août à la vogue, Place du 19 Mars
1962. Au programme : la tournée des brioches ainsi que le tournoi de pétanque le dimanche après-midi, sans
oublier la buvette et la piste de danse. Les forains seront également présents pour vous divertir lors de ce 
week-end festif.
Vive les Conscrits et vive Artas !

Vie Associative Les conscrits 2004-2005

Flashez le pour suivre toutes leurs publications Instagram
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NOUVEAU

A ARTAS

Pour les informations concernant la vie de la Paroisse et les messes prévues, il est possible de vous rendre sur le
site internet en tapant « Paroisse St-Hugues de Bonnevaux ». Mais vous avez aussi à disposition des informations
«papier» avec la Missive Missionnaire qui est éditée tous les 2 mois, déposée à l'entrée de l'église et quelques
exemplaires peuvent se trouver en mairie ou dans les commerces.
Dans tous les cas, la Missive est placée sur le panneau d'affichage de l'église ainsi que d'autres informations
concernant par exemple les formations, conférences, expositions, rassemblements. Comme chaque année la
messe de rentrée de la Paroisse aura lieu en Octobre, c'est un temps fort de la saison. En septembre dernier, le
Relais des 2 Rivières a participé au forum des associations de la commune, sans doute, cela sera reconduit.
L'occasion de rencontrer des membres du relais et découvrir ce qui se passe dans notre Paroisse.

Vie AssociativeParoisse ST-HUGUES DE BONNEVAUX

Sur Artas, les principaux responsables du Relais à joindre selon vos besoins sont :
Annick Bourguignon (coordinatrice) Tél. 06 64 88 43 25
Denise Danon (intentions de messes) Tél. 06 68 49 80 92 ou 04 74 58 56 95
Marielle Ramelet (préparation baptêmes) Tél. 04 74 58 66 66 ou 09 60 13 78 20
Elisabeth Béguerie et Denise Danon (préparation funérailles) Tél. 06 23 93 34 25
Sophie Lacoste (correspondante catéchèse et catéchiste) Tél. 06 82 38 59 03
Anne-Marie Petit (Secours Catholique) Tél. 06 25 22 40 15
Jacques Dusserre (CMR Chrétien en Monde Rural) Tél. 04 74 59 07 31
Pour les mariages, contacter directement le Père Chatain Tél. 06 83 32 08 59 ou
la cure de St-Jean de Bournay Tél. 04 74 58 70 32

Relais des « 2 Rivières »
Notre relais regroupe les villages d'Artas et de Charantonnay. Nous faisons partie de la Paroisse St-Hugues de
Bonnevaux (Diocèse de Grenoble/Vienne) qui englobe 21 communes.
Depuis décembre 2022, Père Fidèle (originaire de Madagascar) est Prêtre Admnistrateur. Il a pris la suite du Père
Win (curé) reparti fin février 2023 pour une nouvelle mission avant de rejoindre son pays, l'Indonésie. Père Fidèle
est entouré du Père René Chatain et du Père Adi, ce dernier venant également d'Indonésie est arrivé l'an dernier
en France. Tous trois résident à la cure de St-Jean de Bournay. Ils sont membres de la congrégation des
Missionnaires de la Ste-Famille.

TEAM 222 Compétition
La toute nouvelle association TEAM 222 Compétition créée par Pierre Rousselin a
pour but de permettre à ce jeune Artasien de participer au championnat de France
de Moto qui se déroule en dix courses en France et en Espagne.
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Vie Associative

Le 20 décembre 2022, le club s’est retrouvé pour terminer l’année autour d’un très bon repas servi chez notre
traiteur M. JARS et son équipe. Ce repas, très apprécié par nos adhérents, a été l’occasion de célébrer les
anniversaires du second semestre de l’année écoulée.
La reprise et les inscriptions du club ont démarré le mardi 3 janvier 2023. A ce jour, nous sommes 58 adhérents.

Club Soleil d'Automne

Le mardi 31 janvier 2023, l’assemblée générale du club s’est déroulée chez le traiteur Jars, suivie d’un repas.
Un nouveau bureau a été constitué, les membres sont :                              
Présidente : Andrée FRUCTUOSO
Vice-Présidente : Reine FERLET                                                
Trésorière : Anny BORDE                                                 
Trésorière adjointe : Jocelyne MOLLARD                                   
Secrétaire : Michel NEFF                                                
Secrétaire adjointe : Michèle BERNARD 

Le mardi 14 mars 2023, un repas
«Lentilles/Saucisses» a été préparé et servi par
les membres du club, une grande partie des
adhérents s’étaient retrouvés pour partager ce
repas et ensuite jouer à leurs jeux préférés.

Le mardi 17 janvier 2023, a
eu lieu l’après-midi des rois.

Le dimanche 26 mars 2023, nous avons organisé un Loto à
la salle d’animation de Chaplanière. Près de 130 personnes
se sont déplacées. Plus de 550 cartons ont été vendus pour
essayer de remporter les nombreux lots mis en jeu.

Le jeudi 27 avril 2023, une sortie d’une journée était
organisée en direction de Chimilin pour une visite de la
chocolaterie de Marlieu. Ensuite, un repas était prévu aux
Abrets, au restaurant «Au coin tranquille». Une après-midi
dansante clôturait cette très belle journée.



Durant les permanences de 9h00 à 12h00
A la Mairie d’Artas, place du 8 mai 1945 :

Un conseiller est à votre écoute, venez le rencontrer :

     Les jeudis 5 octobre et 9 novembre 2023
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LA COMPLÉMENTAIRE SANTÉ CONVENTIONNÉE EN PARTENARIAT AVEC VOTRE COMMUNE

ACCOMPAGNEMENT PERMANENCES ADMINISTRATIVES
Pour vous aider et vous accompagner dans vos démarches administratives, une
conseillère numérique assurait une permanence à la mairie toutes les 3 à 4
semaines. A partir du 1er juillet 2023, le CCAS de la commune poursuivra
l’action pour ses administrés. Trois aidants numériques, soumis à la
confidentialité, vont œuvrer en totale autonomie. 
Les rendez-vous sont pris en mairie (04 74 58 73 31) et sont assurés pendant les
horaires d’ouverture. Chaque rendez-vous sera individualisé avec un binôme
d’aidants numériques.

CCASLA MUTUELLE COMMUNALE

REMISE A NIVEAU DU CODE DE LA ROUTE
Le code de la route et sa réglementation ont bien évolué et il est souvent
difficile de se tenir à jour. Le CCAS offre une séance de formation sur le code
de la route le samedi 9 septembre, à 9 heures, salle du conseil municipal, à la
mairie. Cette séance est proposée par l’auto-école DIRECT LTD de la Verpillière.
Les inscriptions se font en mairie (04 74 58 73 31), le nombre de places est
limité.
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CCAS LE REPAS DES AINES

Samedi 13 mai, le repas des aînés offert par le CCAS a réuni 74 convives. Tous ont savouré les mets
délicieux préparés par notre traiteur JARS ainsi que la pâtisserie de la boulangerie ‘’Aux P’tits Gloutons’’. 

Ce projet qui consiste à inviter les personnes seules à se rencontrer a commencé
le 24 novembre. Ce moment convivial qui est maintenant nommé ‘’Les
retrouvailles des Aînés’’ a lieu à partir de 14h30 le dernier jeudi du mois (sauf en
août et décembre) au bar-restaurant «Bleu Phénix ».

UN APRES-MIDI POUR ROMPRE LA

SOLITUDE
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CCAS
Plan Canicule

Canicule, fortes chaleurs : Adoptez les bons réflexes. Inscrivez-vous en mairie et vous serez
informé des conseils et gestes simples à adopter par tous pour se protéger.

Les CM2 prêts pour le collège !

INITIATION AUX GESTES DE PREMIERS SECOURS

ARDOIZ, la tablette pour les Seniors
Simplicité et accompagnement à tous les niveaux. Des fonctions simples et accessibles pour une tablette
personnalisée grâce à l’ajustement possible de la taille des caractères, les boutons d’actions aux noms
simples, les différents affichages pour une meilleure lisibilité, la synthèse vocale… Conçue spécialement
pour les Seniors, ARDOIZ permet de communiquer en toute simplicité avec ses enfants ou petits-enfants
par mail ou visio (pas de création de compte, ni d’application à prévoir), de partager des documents
(photos, vidéo), de profiter d’Internet et même effectuer ses démarches administratives ou encore
d’accéder à des contenus d’actualité aussi bien instructifs que récréatifs et le tout sans publicité !
Des informations supplémentaires sont disponibles en mairie.

Une formation initiale aux gestes de premiers secours sera proposée aux
Artasiens au début du 2ème semestre 2023. Elle sera animée par l’association
Saint-Jeannaise Team 4L Francky et surtout grâce à un pompier formateur.
Une communication vous sera faite ultérieurement pour vous informer de la
date.

C’est en présence des membres du CCAS, de la directrice de l’école et de leur enseignante que les 26
élèves de CM2 se sont vu remettre leur calculatrice scientifique. Une belle façon de clore leur scolarité à
l’école élémentaire avant d’aborder le collège, en septembre. La réception s’est terminée avec un goûter
offert aux futurs collégiens.
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8 Mai 2023

Cérémonies
commémoratives 19 Mars 2023

Cérémonie de Commémoration
de la fin de la guerre d'Algérie,
Maroc et Tunisie, pour le comité
des anciens d'AFN d'Artas, en
collaboration avec la
 municipalité .
Première cérémonie pour le
nouveau président Gérard Faury .

8 mai 2023 : 78ème anniversaire de la victoire de 1945
 
M. le Maire et son conseil municipal, les anciens combattants d'AFN et une assistance nombreuse sont
restés fidèles au devoir de mémoire en rendant hommage aux victimes de l'Allemagne nazie.

Après le dépôt de gerbe par M. le Maire et le président des anciens combattants, Louis Violat, porte-
drapeau, a donné lecture du message de l'UFAC, suivi de celui de Mme la Ministre des armées par M. le
Maire.



Arbre de la Paix

La guerre de 1870-1871
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Cérémonies
commémoratives

A l'occasion de la cérémonie de
commémoration de la Victoire contre le
nazisme, les élèves de l'école élémentaire
ont, de nouveau, réalisé un arbre de la Paix.
Cette œuvre, servant de demeure à de
magnifiques colombes et de beaux
messages, a été appréciée de tous !

Une plaque inaugurée à la mémoire des morts pendant
la guerre de 1870

A l’initiative de Gilles DREVET, membre de Mémoire et Patrimoine,
une plaque à la mémoire des Artasiens morts pendant la guerre de
1870 a été inaugurée lors de la commémoration du 8 Mai.
La guerre de 1870-1871 prenait fin il y a plus de 150 ans. Elle est le
premier conflit franco-allemand. Loin dans le temps, loin dans nos
mémoires, ce morceau d’histoire de France sera le point de départ
d’un contentieux avec l’Allemagne qui durera 75 ans.
Plusieurs de nos compatriotes ont perdu la vie pendant ce conflit.  

Pour terminer cette cérémonie,
un hommage a été rendu aux
Artasiens morts pendant la
guerre de 1870 avec la pose
d'une plaque à l'initiative de
l'association Mémoire et
Patrimoine.
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Vie scolaire
Ecole Maternelle

La dernière période scolaire aura été marquée par l’installation de la structure de jeux dans la cour de récréation.
Elle ravit les plus petits comme les plus grands !

Les bacs de plantation auront également bien occupé les classes : radis, oignons, capucine, bourrache, pomme
de terre, chacun joue de l’arrosoir pour gérer ses plantations !

C’est sous un soleil radieux que tous les élèves de la maternelle auront terminé l’année scolaire 2023 en allant
visiter la ferme du val d’Amby à Annoisin-Chatelans.
Dans un cadre magnifique, chaque groupe d’élèves a pu participer à plusieurs ateliers.

L'atelier des cabanes : écouter l'histoire des 3 petits
cochons, se promener à la rencontre des cochons et
de leurs maisons, oser ou non aller sur le chemin du
loup puis construire sa propre maison avec des
briques ou du bois.

L'atelier des céréales bio pour préparer la nourriture
des poules puis jeter le grain et abreuver poules et
coqs.

L'atelier de l'ouïe pour reconnaître les cris des
animaux de la ferme puis jouer aux jeux en
bois et lire des livres de la ferme.

L'atelier des poussins et des œufs : découvrir
l'univers du poussin, le prendre dans ses
mains, le caresser puis ramasser les œufs
sous les poules.

L’atelier des lapins et du
verger : caresser dans son
tablier un petit lapin puis
visiter le verger pour y
jouer librement avec les
brouettes, les pelles, les
râteaux …

N’oublions pas la rencontre avec Raoul le
Dindon, qui en a impressionné plus d’un !
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Vie scolaire
Ecole Elémentaire

Une nouvelle année scolaire se termine. Tout au long de l’année, différents projets et sorties pédagogiques ont été
organisés afin d’éveiller la curiosité de nos élèves. Les CP et les CE1 ont eu la chance de partir 4 jours en classe de
mer à Sausset-les-Pins afin d’approcher la mer, ses activités et la protection de l’environnement. Au programme :
pêche à pied, jeu de piste dans le port, rencontre avec les pêcheurs, journée à Marseille, visite de l’île du Frioul en
bateau et aquarium d’Allex. De quoi se remplir la tête de souvenirs inoubliables entre copains !

Les CM2 ont travaillé sur le bois et sont également
allés visiter le musée de la Résistance à Lyon. Les CM1
ont passé une journée à la ferme aux crocodiles de
Pierrelatte et les CE2 ont visité le parc zoologique de
St Martin La Plaine. 

Nous tenons à remercier le Sou des Ecoles qui nous
apporte une aide importante et précieuse pour le
financement de ces sorties. 

Il est difficile de lister ici tous les projets mis en place cette année : accueil à la bibliothèque municipale grâce aux
bénévoles, cycle piscine pour les CP, CE1 et CM2, prix des DDEN, chasse aux œufs, prix des Incorruptibles, liaison
CM2/6ème avec la visite du collège, liaison GS/CP, semaine des maths, courseton … Mais tout cela reflète le
dynamisme de cette année scolaire qui se termine. 

Malheureusement, compte tenu des effectifs actuels, la fermeture d’une classe en élémentaire a été annoncée
pour la rentrée 2023/2024, entrainant le départ d’une de nos collègues. Nous souhaitons donc une bonne
continuation à Maîtresse Charlotte !

Cette année, toutes les classes de l’école élémentaire
ont également pu profiter d’un cycle sport collectif.
Les CM1/CM2 ont suivi un cycle foot grâce à
l’intervention bénévole de l’ACFC. Les CP/CE1/CE2
ont découvert et approfondi leurs connaissances en
basketball pendant plusieurs semaines grâce à
l’intervention de 2 bénévoles d’Artas Basket Club. Un
grand merci à eux !



Jenna DA SILVA
GRANA

Née le 16 avril 2023

Ezeckiel MARIN
Né le 16 avril 

2023

Keylan VENDITTI 
Né le 20 mars 

2023
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Pierre LUSSIEZ
Décédé le 10 mai 2023

A l'âge de 70 ans

Nicole FORTE
Décédée le 24 mars

2023
A l'âge de 88 ans

Elyah GBETINSANON
Née le 20 avril 

2023

Malia GRUET
Née le 14 décembre

2022

Lanzo GAUTHIER
Né le 24 janvier

2023

Mauricette PAPIN
Décédée le 10 mars

2023
A l'âge de 63 ans

Rosa-De-Jésus
MANTEIGUEIRO

Décédée le 17 janvier
2023

A l'âge de 97 ans

Hélène CHARDON
Et Dani RITES
Le 6 mai 2023

Marion BRETON
Et Fabien GAUTHIER

Le 20 mai 2023

Carole ROUX
Et Guillaume SCHAUER
Le 10 décembre 2022

Etat civil
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Il a conscience que ce métier n’est pas toujours bien perçu du grand public à cause notamment des pesticides et
autres produits utilisés pour combattre les parasites. Il s’est orienté vers une agriculture raisonnée HVE (Haute
Valeur Environnementale)* car ceci correspond à ses valeurs et limite au maximum l’apport de produits extérieurs.
Lorsqu’on lui parle de demain, du changement climatique et des sécheresses à répétitions, il se sent concerné. Il a
conscience qu’il faut apprendre à gérer l’eau de manière différente et l’arrosage par pompage ne peut plus se
faire. Des techniques de récupération d’eau, des cultures économes en eau, des plantations bien orientées, tous
ces sujets l’intéressent et chaque effort compte.
Le monde agricole change, et il compte bien être acteur de ce changement ! 
 
*La Haute valeur environnementale (HVE) garantit que les pratiques agricoles utilisées sur l'ensemble d'une
exploitation préservent l'écosystème naturel et réduisent au minimum la pression sur l'environnement (sol, eau,
biodiversité...).

Petit-fils d’agriculteur, Xavier a toujours su qu’il le deviendrait à son tour.
Très tôt, il a suivi son grand-père et a vite appris à son contact. A
seulement 20 ans, il s’est installé avec 10 génisses. Petit à petit, il a
augmenté son cheptel de vaches charolaises réputées pour leur très haute
qualité de viande.
 

L’élevage des vaches se fait au pré, avec des veaux nourris sous la mère
pour respecter le cycle naturel de croissance. Pour compléter leur
alimentation, il cultive aussi des céréales et du tournesol. 

Avec 45 mères, aujourd’hui, les revenus qu’il en tire sont encore irréguliers
et il occupe un autre emploi à mi-temps. Ces journées sont donc bien
remplies !
Pour autant, Xavier aime ce métier, il se sent utile et croit en la filière qu’il
a choisie. Il continue d’étendre son exploitation. Il a construit une
stabulation de 700m2 afin de pouvoir rassembler toutes ses bêtes en
hiver. 

Infos localesXavier, jeune agriculteur plein
d’énergie ! 
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Infos locales
La Coloc des bons Amis

Journée citoyenne

Ce tout nouveau type d’habitat vient d’ouvrir ses portes au centre du village et
propose à ses locataires un logement moderne et fonctionnel avec des chambres
individuelles équipées d’une salle de bain privative et un espace de vie partagé.
Cette colocation s’adresse à des adultes vivant seuls, retraités ou en activité,
recherchant un peu de compagnie ou souhaitant tout simplement avoir le confort
d’une maison avec de beaux espaces sans en supporter seuls la charge financière.
Trois belles chambres individuelles entièrement meublées garantissent l’indépendance
de chacun des occupants. 
Cet habitat permet aux locataires d’avoir un mode de vie collectif où chacun a son
rôle à jouer et se reconnaît dans les valeurs «  partage » et « solidarité ».
Vous pourrez trouver de plus amples informations sur https://coloclesbonsamis.fr

Le 1er mai, à l'initiative de l'association ABC, des bénévoles ont participé à une opération "nettoyage
de printemps" le long des voiries communales. La matinée s'est achevée par un moment convivial. Que
tous soient remerciés pour leur action citoyenne !

https://coloclesbonsamis.fr/
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Infos locales
Fête des mères

Dans le cadre de la manifestation organisée par l'association Je t'aime à l'Artasienne, samedi 3 juin, à l'occasion
de la fête des mères, plusieurs mamans ont eu le plaisir de recevoir fleurs et bons d'achat.

Une nouvelle table panoramique

Au lieudit « Mollie et Tout vent », au point culminant du hameau de l'Aberay, la table d'orientation attend les
randonneurs. L'emplacement, situé à une centaine de mètres du sentier balisé présente une situation idéale. Du
Grand Colombier, montagne du Jura, au Grand Veymont dominant le Vercors, le panorama balaie une dizaine
de massifs alpins et permet d'identifier une quarantaine de sommets.
 
Localisation : Latitude : 45.530388 – Longitude : 5.160232
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Le harcèlement est un sujet sensible et trop souvent d’actualité.
Aussi, avons-nous décidé de répondre à l’appel à projet de la
région Auvergne Rhône Alpes en proposant une activité autour
de ce thème aux enfants qui fréquentent le périscolaire pendant
le temps de midi.
Une vingtaine d’enfants, sous la houlette de La Fabrique Jaspir
de Saint Jean de Bournay et de Florence, notre directrice, ont
travaillé des textes qui mettent en scène des situations de
harcèlement.
Pour que cette sensibilisation ne se borne pas à ce petit groupe
d’enfants, ils ont joué ces scènes devant leurs camarades
d’élémentaire, puis devant leurs parents, les membres du conseil
municipal, les présidents d’association, ainsi qu’un représentant
de la Région AURA.

Infos locales TRANQUILLITE VACANCES

Vous partez en vacances ? Ne le diffusez pas sur les
réseaux sociaux mais informez vos voisins et la
gendarmerie ! 
L’opération TRANQUILLITE VACANCES permet de faire une
demande à la gendarmerie afin que votre domicile ou votre
commerce soit surveillé par les forces de l’ordre pendant
votre absence. 
En cas d’absence prolongée, prenez quelques précautions :
faites suivre votre courrier, faites ouvrir et fermer les
fenêtres par un voisin, mettez vos objets de valeur en lieu
sûr, ne laissez pas d’outil ou d’échelle dans le jardin…

Scannez ce QR-CODE pour télécharger le
formulaire à remplir et déposez le gendarmerie !

Périscolaire : Sensibilisation au harcèlement
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Infos locales

Des jeux de cour de récréation ont été installés
dans l’école maternelle en remplacement du
bac à sable, pour le plus grand plaisir de nos
petits écoliers.

École Maternelle
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Horaires d'été dès le 4 juillet :
Mardis de 16h30 à 18h30

Samedis de 10h00 à 12h00

CONGÉS : 
Fermeture le mardi 15 août

Réouverture le mardi 5 septembre

DES NOUVEAUTES
EN RAYON !

Les Sources
Bref roman qui se déroule entre 1967 et 2021 dans le Cantal natal de l’autrice.
Marie-Hélène LAFON, professeur agrégée née dans une famille de paysans (Prix Renaudot
2020 pour « Histoire du fils ») nous livre un récit austère et âpre, en partie
autobiographique, qui décrit de manière très habile l’intimité d’une famille qui vit la violence
au quotidien, dans le silence et l’isolement.

Pour rappel, une adhésion adulte à la
médiathèque est de 11 € par an et est gratuite
pour les jeunes jusqu’à leurs 25 ans.

Infos Bièvre
Isère Médiathèque d'Artas

Dès 7 ans, grand album documentaire de Soledad ROMERO MARIÑO :Vrai ou faux ? À toi
de démasquer les surprises de l’Histoire !
Les hommes préhistoriques se rasaient-ils la barbe ? Les Égyptiennes de l’Antiquité pouvaient-
elles demander le divorce ? Les shérifs américains portaient-ils une étoile brillante ? La vérité
et les mensonges se mélangent avec une incroyable habileté dans l’Histoire. Il y a mille vérités
qui paraissent inventées, et autant de légendes très vraisemblables. Ce livre propose un
voyage passionnant dans l’Histoire, de la Préhistoire à nos jours. Le lecteur va s’amuser à
trouver quelles déclarations sont vraies, et lesquelles sont fausses.

Révolutionnaires !
A ce jour, les achats de BD jeunesse n’ont pas encore eu lieu. Dans l’attente, entraînez vos
enfants dans une lecture captivante au coeur de la Révolution Française, scénarisée par
Régis HAUTEPIERRE, auteur de la formidable saga « La guerre des Lulus », adaptée au
cinéma en janvier dernier :
Nantes, 1792. Pour fuir les intentions meurtrières de son oncle, le Marquis de Valoire, Célénie
n'a trouvé d'autre refuge que les sombres ruelles de la ville. Désormais, pour récupérer son
héritage, la jeune aristocrate devenue orpheline ne peut plus compter que sur ses nouveaux
camarades d'infortune, Pince-Mitraille, Titor et Mélina. Plongés dans le tourment de la
Révolution Française, c'est dans l'Égalité et la Fraternité que les quatre enfants vont devoir
lutter...

FESTIVAL SANG D’ENCRE DE VIENNE ET PRIX DES LECTEURS DE BIEVRE ISERE

C’est reparti : de juin à fin novembre, lisez les 5 polars en lice et votez pour votre préféré. A l’issue des votes des 24
médiathèques de Bièvre Isère, un auteur sera déclaré lauréat. Cette année, la sélection fait la part belle à la ville de Lyon
puisque trois des auteurs y habitent ... Le festival Sang d’Encre de Vienne, organisé depuis 1994 par la MJC de Vienne, aura
lieu les 25 et 26 novembre, soit deux jours de rencontre avec les auteurs de littératures policières.
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Spectacle dans le cadre des Arts Allumés
Samedi 15 avril, la communauté de communes offrait le spectacle de rue « Prends-en de la graine ! » dans le
cadre du festival Les Arts Allumés. Prévu place de l'église, celui-ci a eu lieu à la salle d' animation en raison du
mauvais temps.
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Fin des travaux de mise en séparatif

Le chantier de mise en séparatif eaux
pluviales / eaux usées s'est achevé après
un trimestre de travaux. Les riverains sont
raccordés aux réseaux. Il ne reste plus que
les finitions de revêtement de tranchées à
réaliser après une période nécessaire de
tassement.
Les différents tronçons ont été gérés dans
le cadre d'un planning très contraint afin
de perturber le moins possible les
transports scolaires.
Nous remercions pour leur compréhension
les riverains qui ont dû supporter avec
patience la mise en place d'une déviation
par la rue du Métras.

Johann Charvel, poète colporteur de
mots, a ravi le public en enchaînant
les mots rares, précieux, scientifiques
ou tombés en obsolescence... Un
véritable enrichissement de la
biodiversité lexicale.

Après le spectacle, chacun pouvait
fouiller dans les tiroirs de sa charrette
pour y puiser des échantillons de
mots à rapporter en souvenir. 
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Infos Bièvre
Isère Que ce soit dans les points d’apport

volontaire ou dans votre poubelle
individuelle, le tri est OBLIGATOIRE !

L’article R632-1 du code pénal, modifié par le décret n°2020-1573 du
11 décembre 2020 – article 8 prévoit les dispositions suivantes :

Est puni de l'amende prévue pour les contraventions de la 2e classe le fait de déposer, dans des conteneurs,
poubelles ou bennes adaptés aux déchets ou aux emplacements désignés à cet effet pour ce type de déchets par
l'autorité administrative compétente, des ordures, déchets, matériaux ou tout autre objet de quelque nature qu'il
soit, en vue de leur enlèvement par le service de collecte, sans respecter les conditions fixées par cette
autorité, notamment en matière d'adaptation du contenant à leur enlèvement, de jours et d'horaires de
collecte, ou de tri des ordures.
 
La commune d’ARTAS a également pris un arrêté de police permanent n°2023-036 portant réglementation des
dépôts sauvages de déchets et ordures sur le territoire de la commune d’ARTAS et sanctionnant ces dépôts d’une
amende administrative d’un montant entre 500 € et 1 500 €.

Des verbalisations seront
réalisées en cas de 
non-respect de ces

consignes !



36

Je peux contacter le Centre National de la Propriété Forestière pour bénéficier d’une visite-conseil gratuite sur
ma forêt. Contactez la technicienne CNPF, Constance Proutière : constance.proutiere@cnpf.fr/06 08 36 45 63
Je peux participer à l’une des réunions organisées par la Charte Forestière de Bas-Dauphiné et Bonnevaux.
Contactez l’animateur de la Charte Forestière : 07 84 98 14 02
Je peux rejoindre une association de propriétaires forestiers. Renseignements auprès de l’association des
propriétaires forestiers de Bonnevaux et Chambaran, Jacques Dumont D’Ayot : 04 74 18 03 69
Je peux m’engager dans une démarche de gestion durable. Renseignements auprès du CNPF ou via
l’Association Syndicale Libre de Gestion Forestière, Claude Desrieux : 06 03 98 64 75

Je suis propriétaire de forêt(s) :
 

Je peux faire un don pour aider l’action de Sylv’ACCTES sur le territoire en ciblant le massif de Bas-Dauphiné
et Bonnevaux > https://www.sylvacctes.org/massif-du-bas-dauphine-bonnevaux 
Je peux participer aux chantiers participatifs sylvicultures organisés par la Charte Forestière et l’ONF.
Contactez l’animateur de la Charte Forestière : 07 84 98 14 02
Si je veux acquérir des parcelles de forêt pour prendre la responsabilité de les gérer durablement, je peux
aller sur la bourse foncière de la forêt : www.laforetbouge.fr

Je ne suis pas propriétaire de forêt(s), mais je souhaite encourager la gestion durable 
des forêts autour de chez moi :

 

Infos Bièvre
Isère

Que pouvons-nous faire pour la
gestion durable de nos forêts ?

La forêt est un sujet prenant une place de plus en plus importante dans le débat public. La question de la santé
des forêts, de leur résilience face au changement climatique, mais également de notre approvisionnement en bois
local sont des enjeux majeurs pour l’avenir. Il est donc légitime de se demander ce qu’il est possible de faire pour
nos forêts.
Tout d’abord, il est important de savoir que les forêts locales appartiennent en majorité à des propriétaires privés.
Notre commune fait partie de la Charte Forestière de Bas-Dauphiné et Bonnevaux qui permet via l’association
Sylv’ACCTES de financer des travaux pour les forêts locales ayant systématiquement un impact positif sur le climat,
la biodiversité et les paysages. Afin d’aider les propriétaires forestiers à améliorer la valeur patrimoniale,
environnementale et économique de leurs forêts, la Charte Forestière organise aussi chaque année deux réunions
de sensibilisation avec le Centre National de la Propriété Forestière (CNPF). 

Si vous aussi vous souhaitez agir pour les forêts à votre niveau, voici quelques idées !

mailto:constance.proutiere@cnpf.fr
https://www.sylvacctes.org/massif-du-bas-dauphine-bonnevaux
http://www.laforetbouge.fr/
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Cadre de vie L'eau , une ressource à
préserver !!

Les ressources en eau sont devenues une des préoccupations les plus importantes de
nos sociétés. Nous réalisons enfin que cet élément naturel n’est pas INEPUISABLE.

Voilà déjà plusieurs années que la préfecture nous prévient du déclenchement de la vigilance eau et cela dès la
fin de l’hiver. Cette situation perdure du fait d’hivers de moins en moins neigeux et de longues périodes sans
pluies. Il faut préserver l’EAU, ce précieux capital. Chaque citoyen et chaque usager est invité à être vigilant et
économe dans sa consommation d’eau, afin de retarder, voire d’éviter des mesures de restriction. 
Nous devons donc tous faire preuve de SOBRIETE et être VIGILANT sur notre utilisation.

Sans EAU aucune VIE.

Adopter des ECO-GESTES simples pour économiser L’EAU tout en
allégeant la facture, c’est :

 Faire la chasse aux fuites. Un goutte à goutte à
un robinet, consomme 100 litres d’eau par jour
soit 35 mètres cubes par an. Une chasse d’eau
bloquée, laisse filer entre 50 à 220 mètres
cubes/an.

Privilégier la douche plutôt que le bain, penser à couper les robinets quand on se savonne, quand on se lave
les dents, les mains ou lors du rasage, réduit la consommation de 1.5 litre par minute…

Installer un mousseur diminue de 50% le débit du robinet.

S’équiper d’une chasse d’eau avec 2 boutons permet de réaliser 40% d’économie.

Essayer de diminuer le nombre de lessives et acheter des électro-ménagers moins
consommateurs d'eau.

Conserver l’eau de lavage des légumes pour arroser les plantes.

Arroser nos jardins potagers le soir à la tombée de la nuit (remplacer le tuyau
par l’arrosoir) et pour garder un peu de fraîcheur, pailler toutes nos plantations.

Laisser des zones enherbées autour de nos maisons pour que l’eau de pluie puisse s’infiltrer. 

Utiliser les stations professionnelles pour laver nos véhicules.

Faire preuve de civisme dans sa consommation quotidienne d’eau revient à préserver pour chacun les
biens précieux que sont la ressource en eau et les milieux aquatiques.

L’EAU est à consommer avec MODERATION



38

Artas " fait le mur "



La famille Bresse, une saga Artasienne

39

Jean-Baptiste-Victor était
propriétaire de l'imposante
bâtisse, actuellement Le Clos du
Revollet. On y comptait huit
domestiques d'après le
recensement de 1861. Parmi ses
terres figuraient celles du mas
de Chevrotière qui deviendront
le terrain de sport.

Le hameau du Revollet fut le berceau de la famille
BRESSE. Descendance et alliances donnèrent plusieurs
notaires et maires à notre commune. A la veille de la
Révolution, en 1787, Jean-Marcel BRESSE acheta le
domaine de noble Thomas Pélisson de Préville, conseiller
du Roy et son lieutenant particulier au Baillage de
Vienne. L'ancienne maison forte est aujourd'hui la
propriété de M. et Mme Jars.
Jean-Marcel BRESSE, juge de paix à Saint Jean de
Bournay, fut nommé maire d'Artas en 1795. Il épousa
Marie-Antoinette CLERET avec qui il eut huit enfants.
Deux de ses fils, Jean-Baptiste Victor, notaire à Artas
pendant 43 ans, et Innocent François Candide,
négociant en toile à Vienne, s'associèrent pour gérer
des fermes dans la région et créer une magnanerie au
Revollet. Deux mûriers destinés à l'élevage des vers à
soie subsistent au Plan.

Marie-Victoire Augustine BRESSE, fille de Jean-Baptiste Victor épousa en 1862 Christophe Valentin Maurice
CHENAVAS, avocat à Bourgoin. Ils firent construire sur leur terrain de Chevrotière, leur habitation avec
dépendances, aujourd'hui la Grange Chevrotière. 
Me CHENAVAS, notaire à Artas à partir de 1864, démissionna de ses fonctions en 1875. L'étude fut reprise par son
cousin Louis Anselme LACOMBE époux de Louise BRESSE, petite-fille d'Innocent François Candide et fille de
Gustave, ancien maire. Louis Anselme Lacombe fut notaire pendant 40 ans à Artas. Son étude, chemin du
Cinquin, faisait face à l'actuelle place du 8 mai 1945. Son fils Charles LACOMBE, également notaire, fut maire de
la commune de 1919 à 1935, et conseiller général.

Décédé en 1861, il a été inhumé, selon sa volonté, « par permission spéciale de
l'évêque » (Le Moniteur Viennois, 10 mai 1861) sur son domaine clos de murs en
pisé, dans la petite chapelle, près du carrefour chemin de la Brosse et chemin
de Pierre Grand. Cette sépulture fut ensuite transmise à son neveu Cléret puis à
la famille Sandier.

Histoire locale
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Gustave et Charles BRESSE,
des Artasiens peu ordinaires :

Innocent François Candite Bresse et son épouse Marguerite Louise Pérouse ont eu deux fils : Gustave qui fut
maire d'Artas et Charles, ingénieur, qui a son nom sur la Tour Eiffel.

Jean Louis Gustave Bresse est né le 14 septembre 1819, à Vienne. Au décès de sa
mère, en janvier 1825, il n'avait que 5 ans. Il fut alors confié à sa tante Jeanne Marie
Unité Bresse, au Revollet. 
Après des études de droit, il prit la fonction d'avoué. (Un avoué était un officier
ministériel qui représentait les parties devant la Cour d'appel. A la différence d'un
avocat il ne plaidait pas. Ces deux professions ont fusionné sous le nom d'avocat).
Gustave Bresse devint maire d'Artas en 1871, il fut réélu en 1876 et en 1881. Sa
réalisation la plus marquante pour la commune est la construction de l'école de
garçons, aujourd'hui Groupe 1. Il est également à l'origine de l'agrandissement de la
place centrale qui tenait lieu, à l'époque, de champ de foire.

Il résidait à Vienne où il possédait une propriété, quartier Saint Marcel.
Sa fille Louise a épousé Louis Lacombe, notaire à Artas. Son fils Francis a été maire de Vienne et Conseiller
général de l'Isère.
Décédé le 5 mai 1884, il a été inhumé à Artas.

Jacques Antoine Charles Bresse est né le 9 octobre 1822, à Vienne. Lui aussi
fut confié à sa tante, au Revollet, après le décès de sa mère.
Il fit des études au collège de Bourgoin, ensuite au lycée, à Lyon, puis au lycée
Saint Louis, à Paris. En 1841, il entra dans les premiers à l'Ecole Polytechnique.
Il fut professeur de mécanique appliquée à l'Ecole Nationale des Ponts et
Chaussées et à Polytehnique. Inspecteur des Ponts et Chaussées, il a présidé le
jury qui a autorisé Gustave Eiffel à construire le viaduc de Garabit.
Il est décédé, à Paris, le 22 mai 1883.

Gustave Eiffel a rendu hommage aux savants de son époque en inscrivant leur nom en relief au niveau
du premier étage de la tour. Celui de Bresse qui avait intégré l'Académie des sciences en 1881 figure
parmi eux.

Histoire locale
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JEUX
Une pause 

Charades : Activités de plein air

Correction : 
CHARADES

 
-Pétanque
-Promenade
-Jardinage

Correction : 
MOTS FLECHES

 
VERTICAL

1-Baignade
4-Sieste

5-Saisons
8-Eté

HORIZONTAL
2-Soleil

3-Détente
6-Farniente
7-Vacances
9-Reconfort

1) Vent odorant
2) Adverbe de quantité

3) Le chien la remue
souvent
  je suis :

1) Ce n'est pas un amateur
2) Pronom personnel

3) Expression de colère
enfantine

4) 1+1
je suis :

1) Mâle de l'oie
2) Parle

3) Avance dans l'eau
  Je suis :

Horizontal
2- Il nous bronze
3- Relâchement
6- Oisiveté
7- Débutent le 07 juillet 2023
9- Après l'effort

Vertical
1- A l'eau
4- Appréciée à l'ombre
5- L'année en compte 4
8- Saison préférée
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Mairie - Agence postale :  04 74 58 73 31
Ecole élémentaire :            04 74 58 62 93
Ecole maternelle :              04 74 58 63 01
Restaurant scolaire :          04 74 56 20 29

Médecin : Dr Jean-Claude PEBAY                      14 Rte de Bourgoin                                                  04 74 58 80 52
Cabinet infirmières : S.CARLOTTI, M. LEFAURE   14 Rte de Bourgoin                                                  04 74 78 19 83
Kinésithérapeute : Julien COSTES                       1840 Chemin du Barroz                                           04 74 53 57 12 
Ostéopathe : Marc LAMBRECHT                          14 Rte de Bourgoin                                                 06 84 29 82 34
 
SOS Médecin 24h/24h : Le Pixel 18 Rue J. Cugnot 38300 BOURGOIN-JALLIEU                                04 74 93 29 32
Hôpital Médipôle : 38 Av. du Médipôle 38300 BOURGOIN-JALLIEU                                                   04 69 15 75 58
Taxi LEROY :                                                                                                                                       06 24 90 85 09

Urgence Assainissement :  07 84 94 63 93
Urgence Eau : 06 07 13 40 23 ou 06 32 54 10 62
Urgence EDF :                    09 72 67 50 38
Pompiers :                          18
Gendarmerie :                    17 ou 04 74 58 70 17

Numéros utiles

Pour être informé des annonces de coupures d'eau, d'électricité, mise en place de déviation ... 
Inscrivez-vous sur PanneauPocket !




